

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 4 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º izquierda.

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Bajo.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Seccion oficial.

Por decreto que publica la *Gaceta* se dispone que los archivos de los bienes las bailias del patrimonio que fué de la corona en Cataluña y Baleares, de que se hizo cargo el Estado por virtud de la ley de 18 de diciembre de 1869, pasen á formar parte de las bibliotecas provinciales, archivos generales y administraciones económicas de Barcelona y Baleares.

También publica la *Gaceta* el decreto disponiendo que los contratos para los servicios y surtidos de las minas del Estado se celebren por remate solemnemente y público, previa subasta.

Igualmente publica la orden de creacion de una cátedra de historia normal y patológica.

Correo extranjero.

Nueva-York.—Segun las últimas noticias de Méjico, se ha verificado la apertura del Congreso de la república.

Roma.—El Papa continua en el mismo estado.

Paris.—Una circular firmada por los Sres. Vaintrain, Préssense y Wolowski y otros diputados por Paris, aboga por la candidatura del ministro del Interior, Sr. Remusat, en la eleccion suplementaria que ha de verificarse en Paris.

Paris.—El empréstito de 3 por 100 del gobierno belga será emitido al tipo de 84.

Roma.—(1) Así como se ha murmurado mucho, y con razon, de los españoles por conservar «la trata de los negros», así también, y no con menos fundamento, se ha murmurado mucho de nosotros los italianos por conservar lo que se llama «la trata de los blancos».

Era hora ya de que se pensase en poner coto á este abuso, y á esto aspira el dictamen recién emitido en la Cámara por la comision encargada de examinar el proyecto de ley correspondiente.

En España, como en otras naciones, habrán visto con frecuencia á infelices criaturas italianas, ya convertidos en músicos callejeros, ya empleadas en esfuerzos acrobáticos al aire libre. Pues bien; todas esas infelices criaturas son, por punto general, contratadas ó vendidas por un determinado número de años á un empresario que las explota. ¿Y quien las ha vendido ó contratado? ¿quien?... Sus mismos padres, acosados tal vez por la miseria, pero en todo caso destituidos del mas noble sentimiento.

Varias veces se han quejado los representantes de Italia en países extranjeros, esponiendo al gobierno el disfavor que hace á nuestro país la vida nómada de tanta infeliz criatura, abandonada á los malos tratos del empresario que la explota, y lo que es peor, abandonada á la precocidad de todos los vicios desde la vagancia á la prostitucion. Hermanos nuestros residentes en otros países han reclamado varias veces que se pudiese coto á ese vergonzoso tráfico, que nos rebaja en el concepto de los extranjeros. Y hasta los gobiernos extranjeros han representado en diferentes ocasiones á nuestros gobiernos encareciéndole la necesidad de evitar el escandaloso espectáculo del mencionado tráfico. A esto responde un proyecto de ley cuyo dictamen acaba de repartirse en la Cámara.

Todavía temo que al discutirse este proyecto de ley no faltaran diputados que le hagan la oposicion en nombre de la patria potestad cohibida, como así la

Roma de ahora fuere la Roma de antiguos tiempos que otorgaba á la patria potestad no solo el derecho de vender los hijos, sino también el derecho de vida y muerte sobre ellos. Pero abrigo la segura confianza de que el proyecto de ley será aprobado; y si en la práctica no es todavía bastante eficaz, á lo menos será un testimonio de que se ha tratado de hacer algo para evitar el antiguo y escandaloso tráfico de criaturas que se viene haciendo en nuestro país.

Pero tal es nuestra situacion política que no permite fijar la atencion en proyectos tan útiles y bien hechos; otras causas que ya indiqué en otras correspondencias, mantienen el dualismo en el ministerio, y no creo que sin estallar un conflicto de esta clase veamos llevado á término el trabajoso proyecto relativo á los conventos de Roma y de su provincia.

Corren noticias contradictorias sobre el estado de salud del Papa. Nada he podido averiguar con certeza sobre ellas pues en el Vaticano hay táctica y habilidad suficientes para retardar el conocimiento público de una noticia que pudiese ser grave. Creo empero, á juzgar por pruebas indirectas, que realmente el Papa ha estado enfermo, y á su edad puede una indisposicion de apariencia leve tomar fácilmente un carácter grave.

La muerte de Pio IX seria ocasion de grandes conflictos en este país de grandes tradiciones religiosas y de grande escepticismo religioso. En una y otro concepto hay sobrescitacion é intransigencia en los ánimos, y para que vea V. la presion que esto ejerce, citaré un hecho.

En Nápoles quiso una inglesa protestante, miss Schwaabe, fundar un establecimiento escuela para educar y apartar del vicio á las jóvenes; pero se comenzó á levantar un clamoreo contra la protestante miss Schwaabe, y al fin se ha transigido acordándose que en dicho establecimiento sea dada por personas competentes la enseñanza católica dejando á cargo de la fundadora los demás ramos de educacion.

En un pueblo de la provincia de Turin ha ocurrido una deplorable tragedia.

El martes de Carnaval se suicidó un joven por cuestion de amores. La muchacha interesada cayó enferma, y en una de las varias visitas dijo al médico, que por deferencia aceptaba las medicinas y seguía sus consejos, pues no tardaría mucho tiempo en morir. Pues bien; esa muchacha y su padre se han encontrado ahora asfixiados.

Sospéchase que esa triple catástrofe reconoce una misma causa. Parece que el padre, que era un fabricante de fideos, habia venido á muy mal estado en sus negocios.

GERONA 22 DE ABRIL DE 1873.

EL EMPRÉSTITO DE LA DIPUTACION.

La Hacienda de la Diputacion provincial está pasando actualmente por una fatal crisis, cuyas consecuencias comienzan á sentir aunque no de un modo significativo todas sus dependencias.

A consecuencia del desbarajuste que reinó en toda España con la gestion económica del ministro Figuerola, el Estado quedó adeudado á la Diputacion una cantidad bastante respetable, sin embargo de lo que no quedó en descubierta ninguna atencion, puesto que los ingresos eran respetables y entraban con bastante exactitud.

Al sobrevenir la guerra civil que actualmente está destruyendo toda la riqueza de nuestra provincia, empezaron las faltas de pago por parte de los municipios, de las cantidades que en sus respectivos presupuestos tienen señaladas en el concepto de cubrir el reparto provincial. Esta falta de pago es una consecuencia natural y lógica de los hechos, tratándose de poblaciones sin medios para defenderse contra los carlistas, por que el día que proceden al cobro de cualquier contribucion se presenta una partida y con el mayor descaro se lleva las cantidades recaudadas, diciendo que son á cuenta de la contribucion que el pueblo debe pagarles por ser ellos el gobierno legítimo. Esto sin contar que hallándose las autoridades municipales sin medios coercitivos para obligar al pago á los morosos, porque los comisionados de apremio por temor á los carlistas, no se atreven á ejercer sus funciones, son muchísimos los contribuyentes que desde la insurreccion carlista no han pagado cantidad alguna al municipio, á la provincia, ni al Estado.

Esto naturalmente ha ocasionado una baja tan notable en los ingresos del tesoro provincial, que últimamente ha tomado proporciones tan alarmantes que ha sido preciso pensar seriamente en poner remedio á este grave mal, á fin de que no quedaran desatendidas las obligaciones del presupuesto de gastos de la Diputacion, y á fin de poder distraer algunas sumas al armamento y defensa de nuestra provincia, cosa que dicha corporacion parece que tiene decidido empeño en llevar á cabo, para auxiliar de este modo al gobierno, y á los pueblos que están decididos á rechazar con la fuerza á las facciones.

Desde luego se desprende de estos hechos que el medio mas natural, y el único posible en las actuales circunstancias para atender á estos deseos, era la peticion de un empréstito voluntario por medio de suscripcion entre todos los habitantes de la provincia, medio con el que nosotros estamos conformes.

Sin embargo ¿responderá el país como sería de desear al llamamiento de la Diputacion?

Los republicanos de nuestra provincia, que desde el primer momento hubieran podido captarse las simpatias de todos los liberales, con sus actos se han hecho odiosos de todo el mundo. Al partido liberal que es no hay que dudarle, numerosísimo, y en cuyas filas militan desde el mas humilde trabajador hasta el mas rico propietario ó comerciante, y que en un momento como este hubiera podido por sí solo cubrir el empréstito, se le ha tratado con la dureza que le habian tratado los partidos reaccionarios. Una gran mayoría de los Ayuntamientos de las poblaciones de la provincia pertenecian al partido liberal y el primer acto de los republicanos de la Diputacion al verse dueños del poder, fué el destituirlos casi todos sin justa causa ni motivo alguno razonable, y si en una poblacion como Gerona no se atrevieron á hacerlo, sin embargo se valieron de las amenazas á fin de obligarle á dimitir.

(1) De *El Diario de Reus*.

El partido liberal había ido estableciendo en una gran parte de las poblaciones, milicias para defender el orden y la libertad, y eran una de las mayores contrariedades que encontraban los carlistas en sus correrías: milicias compuestas de antiguos y probados liberales, muchos de ellos encanecidos en defensa de la libertad y cuyos sacrificios constantes son la muestra mas clara de su ardiente liberalismo. Y sin embargo esos hombres han sido desarmados, esos hombres han sido entregados al furor de los carlistas atados de pies y manos, por estos mismos republicanos, sin querer hacerse cargo de que á estos hombres son á los que conocen por liberales los carlistas, porque constantemente les han visto luchar, y no á los republicanos, que en su mayor parte son liberales de la vispera. Diganlo los voluntarios de Calonge, de Massanet de Cabrenys y de otros puntos cuya suerte es mas infeliz con el mando de la república que con el mando de los mas decididos reaccionarios; diganlo los mismos voluntarios de la libertad de Gerona modelo de milicias, y cuyo desarme injusto sintieron todos los habitantes de nuestra ciudad sin escepcion de partidos.

Si tales actos han cometido los republicanos con nuestro partido ¿responderá este al llamamiento de la Diputación para cubrir el empréstito? mucho tememos que no.

Y no hablemos de los demás partidos, escepcion hecha del republicano, porque con el carlista no hay ni siquiera que pensar, y los restantes son insignificantes en número de adeptos.

Ademas cuando en nombre de la libertad se pide prestado naturalmente se dirigirá la vista hacia los hombres que componen la Diputación, para examinar su liberalismo y su posición social, y naturalmente de este examen ha de resultar una terrible desconfianza.

Nuestros temores pues son fundados. Sin embargo á fuer de buenos liberales, á fuer de enemigos de la guerra civil que nos aniquila, hacemos un llamamiento á todos los liberales de la provincia para que se suscriban al empréstito, dando de este modo una nueva muestra de la prudencia y patriotismo que ha presidido siempre en nuestras acciones, y aun perseguidos, despreciados, y escarnecidos por los hombres que se dicen mas liberales que nosotros, hagamos un nuevo sacrificio para que siempre nuestra conciencia esté tranquila por haber cumplido con nuestro deber, y haber contribuido á salvar la libertad aun en los dias de desgracia.

Se nos ha desarmado, se nos han cerrado los municipios y las diputaciones, hemos recibido mil agravios, pero hagamos comprender á los liberales republicanos la generosidad de nuestros corazones, la fé de nuestra creencia y la grandeza de nuestro partido.

NOTICIAS CARLISTAS.

Leemos en *La Imprenta*.

•Piera abril 18 de 1873.—No se puede estar por estos pueblos sino á viva fuerza.

El miércoles estuvo en esta poblacion la partida Miret, compuesta de 250 carlos petrolistas. La primera hazaña de los bebedores de sangre humana fué buscar en sus casas á tres honrados padres de familia con el santo objeto de fusilarlos, pero por fortuna no los hallaron. En seguida con su furor inaudito quemaron los asientos en que acostumbraban sentarse los voluntarios: (ya no hay que decir que primero los rociaron de su agente favorito el petróleo). Después, por medio de pregon, hicieron saber á los suscritores de diarios liberales que en adelante, por el hecho de continuar la suscripcion, cometeran un crimen penado con 100 rs., y por si esto no bastara han amenazado á los conductores de coches con que-

mar dichos vehículos si persistian en traer periódicos, á no ser que estos fueran carlistas.

—Dice el *Diario de Reus*.

•El ferro-carril de Tarragona á Barcelona ha suspendido el servicio de trenes en virtud de orden de los cabecillas Quico y Caragol que asi han tenido por conveniente disponerlo bajo pena de la vida á los maquinistas en caso de desobediencia.

—Dice *El Peninsular de Valencia*.

•En la sesion que ayer mañana celebró la Diputación, se presentó dictámen favorable á la adquisicion de diez mil fusiles, cuyo coste debe anticipar la provincia, cargándolo despues al Estado.

Vascongadas y Navarra.—La faccion Ollo Dorregaray se dirigia ayer á Oñate perseguida por tres columnas.

El teniente coronel Casero, de Lusitania, con 80 caballos de dicho regimiento y tres compañías de la Constitución alcanzó en el puente de Subijana á la faccion de Celedonio Ituralde, de cuya posición la desalojó, obligándola á batirse en retirada y á dispersarse en la montaña.

Búrgos.—En Peña de Mata el Puerco ha sido batida y dispersada la faccion Ayala por las fuerzas á las órdenes del capitán de la guardia civil Parreño, causandola dos muertos y cogiéndola siete prisioneros, de ellos dos heridos, y algunas armas.

—Una avanzada de la columna de Alcolea alcanzó el 14 en Granadella á la faccion causandola dos muertos y un prisionero; se la persigue activamente y vá cansadísima y desalentada. El mismo día sorprendió la columna de la Habana en Aren, á las diez de la noche, á la partida Tristany, fuerte de 500 hombres, dispersándola completamente, causandola tres muertos y haciéndola dos prisioneros con armas y municiones. La columna solo tuvo algunos contusos por efecto de las caídas.

La faccion Gargallo se ha diseminado en pequeños grupos, á los cuales persigue activamente la columna del coronel Bravo.

—*Valencia*.—Las facciones de Tarragona que pasaron el Ebro quisieron atacar á Gandesa; pero al saber que se aproximaba la columna Villacampa retrocedieron y cruzaron de nuevo el río.

La faccion Cucala es perseguida en la orilla izquierda por la columna Martinez, el regimiento de la Reina, que acababa de llegar de Tortosa con una compañía de francos de la espresada ciudad.

Los restos de la faccion Polo van perseguidos por la columna al mando del coronel del regimiento de Granada.

La poblacion de Gandesa y los voluntarios de todos los pueblos se hallan animados del mayor entusiasmo.

—*Provincias Vascongadas y Navarra*.—La faccion Ollo Dorregaray pretendió entrar en Oñate, pero fué rechazada por los bizarros migueletes y voluntarios de dicha poblacion, los cuales causaron al enemigo cuatro muertos y 16 heridos, figurando entre ellos y de bastante gravedad, el cabecilla Oscariz. Las últimas noticias dicen que ha muerto. La faccion marchó hacia Segura y Cegama.

Ayer se presentó en Astigarraga una faccion de 200 hombres; pero fué batida por la milicia de Hernani y la de Lasarte, habiendo acudido tambien al oír el fuego seis compañías de la milicia de San Sebastian con alguna fuerza de Luchana y carabineros. La faccion huyó á los montes, siendo perseguida con vigor.

La columna Morales tuvo un ligero tiroteo con una partida en las inmediaciones de Arana.

—En el vapor *Comillas* que salió ayer de Santander con rumbo á las Antillas, van 77 prisioneros carlistas, que llegaron á San Sebastian en el vapor *Pasajes*. Es, por lo tanto, un hecho la disposicion del Gobierno de que los presos carlistas sean conducidos á la isla de Cuba.

—En el Maestrazgo se presentaron ayer tres partidas, que recorrían los pueblos sin que fueran molestadas por nadie.

—En la provincia de Búrgos apareció el cabecilla Caracuel, al frente de unos 60 hombres.

—La provincia de Murcia es recorrida impunemente por una faccion de 300 hombres que impone contribuciones á su gusto.

—Dice *La Independencia*.

Por el activo jefe de orden público de esta ciudad; han sido encontrados en la tienda de los señores Miret y Faura de la Rambla de Santa Mónica, seis se-

rones de cananas, que segun de público se decía, estaban destinadas á la caballería e infantería de Savalls.

—Ayer por la mañana salieron en dirección á Granollers 200 caballos y 100 voluntarios de la República del tercer batallon de *Guardias del general*, cuyas fuerzas condujeron á Granollers 2 piezas rodadas de artillería, que están destinadas á Vich.

—Esta madrugada se han embarcado en un vapor setenta y tantos presos carlistas, entre los cuales se cuenta el vizconde de Bonald, que como los demás, se encontraba en el castillo de Monjuich. Al pasar por Tarragona recogerá el mismo vapor algunos presidiarios destinados á Ceuta, donde van á extinguir su condena.

—Anteanoche se han hecho en esta capital importantes capturas carlistas, de las cuales no podemos dar detalles hasta que la autoridad de la provincia haya terminado sus indagaciones.

—Hé aqui la copia del oficio que el alcalde de Esparraguera ha mandado á Savalls en contestacion al que recibió del mismo, exigiéndole el pago de la llamada contribucion:

«El pueblo de Esparraguera y en su representacion la Junta de armamento y defensa contra los asesinos que V. tan dignamente capitanea, ha recibido la descargada ORDEN suya para hacer efectivos TRES trimestres de contribucion. En su virtud puede mandar, cuando guste, á recoger su importe; en la seguridad de que no hemos de hacernos esperar en entregarle las onzas de plomo que ya obran en las arcas de esta villa, tan activa y celosa en el cumplimiento de su DEBER.

—Al Excmo. Sr. D. Francisco Savalls, capitán general de los vándalos que asolan la provincia.»

—Segun telegrama del gobernador militar de Cádiz, procedente de Castilla la Nueva han llegado 78 prisioneros carlistas, que con 143 que existian en esta, componen un total de 221.

Ha dispuesto que la seccion de Gerona que lo custodiaba regrese á Córdoba.

—Se confirma, segun telegrama del gobernador de Teruel, el haber repasado el Ebro la faccion de Tarragona, probablemente por Félix. Pocos son los carlistas armados en esta provincia.

GACETILLA GENERAL.

Se ha dado un nuevo plazo antes de apagarse por la Empresa las luces del gas, y quedar por tanto la ciudad á oscuras. Esto es debido á las gestiones practicadas por el secretario del gobierno civil, que hacia las veces de gobernador por ausencia del señor Matas, quien al tener noticia de que íbamos á quedarnos á oscuras, reunió en su despacho á los representantes de la Empresa para exponerles la conveniencia de suspender su determinacion por algunos dias, mientras él por su parte se comprometia á procurar que el ayuntamiento tomara algun acuerdo que salvara los intereses de todos.

Hemos adquirido sobre este asunto nuevas noticias, y por ellas nos afirmamos mas y mas en las apreciaciones que hicimos en nuestro último número. El primer ayuntamiento popular, perteneciente á nuestro partido se encontró á poco sin fondos á causa de haberse quedado el Estado con todos los de los municipios de España, y de haberse suprimido los consumos. Desde entonces empezó la grande deuda que últimamente ha ido tomando proporciones alarmantes, hasta el extremo de impedir la marcha desahogada del ayuntamiento.

La Empresa del gas en diversas ocasiones habia ya dado un plazo como ha hecho ahora para apagar las luces, pero siempre se habia resuelto la dificultad satisfaciendo mas ó menos cantidad. Vino el establecimiento de los consumos y los republicanos se opusieron por medio del tumulto que todos recordamos, y del que ahora tanto se arrepientan por comprender el disparate que cometieron. El ayuntamiento quedó pues con los mismos embarazos, y otra vez la Empresa reclamó conminando con apagar las luces. Entonces el ayuntamiento prometió entregarla 2000 duros con el producto del cobro de un trimestre, y la venta de 100 cuarteras de trigo procedentes de los molinos. Llegáronse á reunir 4.000 pesetas; mas entró el ayuntamiento actual, y quedó todo como antes. La Empresa ha remitido tres ó cuatro comunicaciones, pero no ha merecido ni los honores de la contestacion.

Por consiguiente la conducta de la Empresa, no tiene nada de extraordinario, por cuanto no ha he-

cho mas que repetir un procedimiento empleado ya en otras ocasiones, y reclamar una deuda justa y sagrada.

—Parece que la eleccion del candidato ministerial Sr. Puigoriol, encuentra grandes inconvenientes en el seno del comité republicano democrático federal de esta ciudad, puesto que en una reunion que tuvo anteayer para acordar el candidato a que debian apoyar, dicho Sr. Puigoriol obtuvo solo dos votos, y los restantes fueron para el alcalde popular señor Riera y Bertran.

Ya tenemos pues tres candidatos por el distrito de Gerona.

—Llegan ya á unos 100 los individuos alistados para formar parte del batallon de Oréense. Sin embargo el armamento y manutencion de los alistados encuentra graves dificultades puesto que la recluta no se hace ni en virtud de ley alguna ni por orden del gobierno, asi es que no se sabe quien satisfará los gastos.

—Se hallan expuestas al público en las Casas Consistoriales las listas de los electores. Aconsejamos á nuestros amigos acudir á reclamar en el caso de que su nombre no conste, pues faltan algunos, y teniendo en cuenta que son electores, todos los mayores de 21 años.

—La reunion que en Figueras tuvieron los contribuyentes á invitacion del alcalde para tratar del empréstito de la Diputacion, fué muy poco numerosa, y solo se tomaron unas noventa acciones, de lo cual se lamenta amargamente *El Ampurdanés*.

—Hemos recibido el n.º 6 de *La Renaixensa* que contiene el siguiente

Sumario.—Consideracions sobre la traslació de la festa dels Jochs Florals á Palma de Mallorca; per *J. Reventós*.—Obra de Deu (sonet); per *E. Pelay Briz*.—Armonias filosóficas; per *F. de Lamarck*.—Lo penitent y el diablo (poesia); per *Joaquim Cullerell*.—Estudis geográfics sobre 'l Bisbat de Gerona durant la etat mitjana; per *Pere Alsins*.—La verge de pedra marbre (poesia); per *Antoni Carota y Vidal*.—Consistori del Jochs Florals de Barcelona.—Notas.

—Tenemos entendido que el Ayuntamiento popular, ha acordado fortificar los puntos de entrada y salida del arroyo de Galligans.

Cuando el Ayuntamiento tomó posesion de Nacional orden, nos participó que suspendia todas las obras de fortificacion que estaba practicando la última de las autoridades municipales que por sufragio universal hemos tenido, por que decia que consideraba innecesarios aquellos gastos, y creia ver en ellos *ciertas cosas*.

Poquito apoco los mismos republicanos irán dándonos la razon de todos los actos de nuestros amigos.

—Los vijias establecidos en el campanario de la Catedral tienen orden de tocar la campana mayor siempre que divisen cualquier clase de fuerza armada.

—Se ha colocado ya en la imprenta del Hospicio la máquina de valor 700 duros que la Comision provincial habia mandado comprar.

La máquina es buena y con facilidad puede tirar un periódico diario.

—El distrito de Santa Coloma de Farnés será uno de los mas codiciados, á juzgar por los candidatos republicanos federales que por él se presentan. Por ahora podemos afirmar que se presentarán el señor Albareda que ya en otras elecciones se habia presentado candidato aun que siempre habia sido derrotado, y el Sr. Jubert, farmacéutico de esta ciudad, y actualmente diputado provincial. Y con todo no serán estos los únicos, que ya iremos dando otros nombres á nuestros lectores.

—En la reunion que se tuvo en Figueras para proclamar los candidatos para diputados á Cortes, por los distritos de Vilademuls y Figueras, acudieron varios representantes de los partidos republicanos de los pueblos, y proclamaron respectivamente á los Sres. Tautau y Suñer y Capdevila. Sin embargo muchos pueblos del distrito de Figueras votaron en contra del último y en favor de otra persona cuyo nombre ignoramos.

—Dice *El Diario de Tarragona* que al anocheecer de anteayer se presentaron en casa del alcalde de Torre de Fontaubella doce hombres armados, los cuales con el pretexto de pedir vino sorprendieron al espresado alcalde, haciéndole subir al primer piso de la casa en donde lo ataron de pies y manos, procedimiento que tambien emplearon con una hermana del mismo y la criada. Le pidieron el dinero y como se resistiera al principio, adoptaron la violencia, hasta que no pudiendo resistir los golpes que le descargaron y alguna estocada, les entregó la cantidad de 600 duros, marchándose la partida sin que la poblacion se apercibiera hasta el cabo de algun tiempo del percance.

—Como el cabecilla Quico, añade el mismo periódico, amenazó á los empleados del tren que fué detenido el martes en Arbós con fusilarles si prestaban servicio en el trozo de via desde Vendrell á Villafranca, estos se han negado á atravesar dicha via á no proporcionárseles ninguna fuerza que les garantice la vida: por este motivo los trenes salidos de Barcelona llegan hasta Villafranca y los de esta ciudad hasta Vendrell, lo cual ofrece graves perjuicios á los viajeros que se ven obligados á andar la distancia que media entre los dos mencionados pueblos en tartanas ú otra clase de vehículos aun mas incómodos y espuestos á una sorpresa de los carlistas.

—Como verán nuestros lectores en la seccion de Espectáculos públicos, esta noche tendrá lugar una funcion extraordinaria y fuera de abono, á fin de recoger cantidades para socorrer la triste suerte de las viudas y huérfanos de las víctimas de la libertad, fusiladas en Ripoll y Berga por el tenaz Savalls.

Inútil nos parece decir que veremos con gusto un lleno completo, que demuestre los sentimientos liberales y humanitarios de los habitantes de Gerona, y sea una protesta solemne contra tales crímenes.

—Hemos recibido el número 145 del *Fomento de la produccion nacional* que contiene el siguiente

Sumario.—Exposicion de Viena.—Adquisicion de 50.000 fusiles.—Energía monopolista.—Presupuestos ingleses.—Protesta.—Tratado de comercio.—Relaciones anglo españolas.—Elecciones.—A la marina.—Ecos libre cambistas.—Discurso sobre el cultivo del algodón en España. (Continuacion).—Revista comercial de la semana.—Bolsa.

—Tiene gran importancia una decision del Tribunal Supremo de Justicia, fecha 22 de marzo, por que establece jurisprudencia sobre un punto muy debatido hasta ahora: el de si de las causas formadas á los alcaldes y ayuntamientos por delitos relativos al ejercicio de sus funciones deben conocer los jueces de primera instancia de los respectivos partidos ó la audiencia del territorio.

El Tribunal Supremo ha resuelto que sean estos tribunales colegiados los que entiendan en las causas, no solo contra los alcaldes, sino hasta contra los ayuntamientos, á los que considera «como funcionarios del orden administrativo que ejercen autoridad» cosa que hasta aquí habia pasado como dudosa.

—La causa de D. Carlos se ha salvado con la adquisicion de una enseña. El conde Gabriel de Caix Saint Amour ha regalado al pretendiente la bandera oriflama que le ha de guiar á la victoria.

La bandera por sus dos caras está dividida en tres fajas; la de en medio, mas ancha, es de paño de oro, la de los costados son de *moiré antique* encarnado. En los ángulos cuatro flores lis bordadas en oro. En una de las caras, en el centro se vé la imagen de la Virgen, rodeada de ángeles. Alrededor del medallon se lee esta inscripcion bordada en plata: «Santa Maria de los Angeles de Pouvourville, protegednos.» En la punta de la faja de oro las armas de España bordadas en colores con piedras finas. En el reverso las palabras: «Viva Carlos VII y doña Margarita,» bordadas en plata, y debajo, en la punta de la faja de oro, una flor de lis de plata; todo ello con ricas franjas de oro.

Nos parece muy *bonita*; solo tememos que si la ha de llevar D. Carlos siempre junto á si, corre peligro de no verse jamás ahumada por la pólvora ni rasgada por las balas.

EFEMÉRIDES.

22 abril 1845. Execútase la pena de muerte impuesta á un trabucaire, hecho prisionero por unos labradores de Susqueda.

Correo de Madrid.

Durante todo el dia de ayer circularon noticias poco tranquilizadoras respecto Puerto Rico, y un periódico de anoche dice que se ha dado orden para que pasen á dicha isla dos vapores de la escuadra española que se hallaba en Cuba, y si fuera necesario se enviarían refuerzos militares.

En un paréntesis, añade el periódico noticiero, que «hasta el presente ni aun motivo halla el Gobierno para pensar en ello,» es decir, en enviar dichos refuerzos. A decir verdad, el tal paréntesis nos parece harto trasparente por desgracia.

Si hasta el presente no halla el Gobierno motivo para pensar en mandar refuerzos militares á Puerto Rico, ¿por qué ha ordenado que pasen allí dos vapores de la escuadra española? ¿Es cierto que por

aquellas aguas pasean sus banderas estrelladas, con propósitos no muy lisonjeros, algunos buques de la escuadra de los Estados Unidos?

Cada dia nos va pareciendo mas sospechosa la interinidad fraternal de ciertas entidades sin conciencia. Vea bien el Gobierno de la república lo que él hace y lo que quieren hacer con él y con la patria, no sea que en los nevados hermanos encuentre otra edicion de los hermanos de José.

—El señor duque de la Torre ha salido para la Graja, en donde tiene una posesion en que está haciendo trabajos agrícolas de importancia.

Es completamente inexacto que haya pedido licencia por un año para el extranjero, como decia anoche un colega, y que piense abandonar la capital de España.

El ilustre general Serrano seguirá la suerte de su país, que le considera como una garantía de paz, órden y libertad verdadera.

—Ayer se decia en algunos círculos que el Tesoro habia suspendido los pagos, pero al decir de un periódico, generalmente bien informado, esto no es cierto todavia.

Es por demás doloroso que esas y otras noticias de indole análoga circulen incesantemente entre las gentes de negocios, engendrando desconfianzas y alarmas que hieren de una manera deplorable el crédito nacional, ocasionando una baja constante en nuestros valores públicos.

—Treinta ayuntamientos han sido destituidos por el gobernador de Huelva.

Y luego nos dirá tan serio el Sr. Pi que en las elecciones ha reinado la mayor libertad!

—Ayer el gobernador de Ciudad-Real suspendió las sesiones de la diputacion provincial.

¿Pero este gobernador, sabe en que país se halla? Así se gobierna en Marruecos.

—La cuestion artillera tiene el privilegio de la inmortalidad: Anoche volvió á decirse que no solamente no habian fracasado todos los proyectos de arreglo, sino que era muy fácil que, sin previo anuncio, se publicase en la *Gaceta* el decreto reorganizando el cuerpo sobre esas antiguas bases.

No podemos conciliar este rumor con el hecho de las concesiones de retiros y reemplazos á que en otro lugar nos referimos.

—Se dice que ayer se ocupó el Consejo de las notas que se cruzan en Europa, acerca del estado de nuestro país, y en la prevision de tristes resoluciones, en las que todas las grandes potencias deseen tomar parte.

—Hace dos ó tres dias dijimos que deseábamos saber lo que ocurría en ó con la caja de Ultramar.

La Caja de Ultramar ha suspendido sus pagos.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Gran funcion para hoy martes 22 de

22 Abril de 1873.

(FUERA DE ABONO.)

A beneficio de las familias pobres de los que perecieron á consecuencia de las defensas verificadas en Ripoll, Berga y Puigcerdá.

1.º Fantasia por la música del regimiento de América.

2.º El drama en 4 actos, titulado:

LA FUERZA DE LA CONCIENCIA.

Dirigido por el primer actor y director D. Emilio Arolas.

3.º La pieza en un acto, nominada:

¡NO MATEIS AL ALCALDE!

Habrà bandeja.

A las 8 en punto.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Sotero y Cayo papas y mártires.

SANTO DE MAÑANA. S. Jorge mr., patron del Principado de Cataluña.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de las Capuchinas.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment

GRAN BARATURA.

ARMAS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona.

ESCOPETAS.

- Sistema fouché. 2 tiros de 300 rs. á 1000.
- Id. id. 4 tiro de 200 rs. á 400.
- Piston. 2 tiros de 240 rs. á 600.
- Id. 4 tiro de 100 rs. á 200.

REWOLVERS.

- De 6 tiros con puñal. de 100 rs. á 160.
- De 6 tiros. de 50 rs. á 160.
- Pistolas arzen, 2 tiros, el par. 200 rs.
- Id. id. 4 tiro, id. 100 rs.
- Cachorrillos, 2 tiros. 40 rs.
- Id. 1 tiro. 14 rs.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se hacen recomposiciones á precios sumamente cómodos.

Cordones encarnados y negros para revolvers á 8 rs. uno.

Reclamos para Codornices á 3 y 4 rs. uno. 25

INTERESANTE.

Mediante buena hipoteca se prestarán siete mil libras.

Dirijirse á D. Pedro Grahit, en su despacho calle de la Zapatería vieja n.º 3, bajos.

NOMENCLATOR

DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Comprende los distritos municipales y sus agregados por diccionario, los mismos clasificados por partidos judiciales á que pertenecen, su division para las elecciones de Diputados á Cortes y Provinciales, y el estado de los Concejales que á cada pueblo corresponden con expresion del número de recidentes, y el de Compromisarios que dehen nombrar en la eleccion de Diputados á Cortes con arreglo á las leyes vigentes;

LOS ARBOLES GIGANTES.

(Conclusion.)

El cazador se quedó suspenso; y como Gulliver, perdido en las sementeras de Broddignag, consideró con sorpresa y asombro aquella monstruosa vegetacion. Al volver refirió lo que había visto; pero como nadie quisiera creer en ello, consiguió, no sin pena, que algunos de los menos incrédulos le siguiesen al bosque y confirmasen con su testimonio la verdad de sus palabras.

El descubrimiento de estos árboles, llamados por los americanos *washingtonia gigantea*, y *wellingtonia gigantea* por los ingleses, ha puesto en la mayor perplejidad á los botánicos; porque mientras unos han creído ver en ellos una variedad del cedro, con el cual tienen por cierto grande analogia, otros los clasifican en la familia de los *taxodia*, mientras el profesor Lindley parece inclinarse á otra clasificacion. Para concluir, la cuestion está indecisa, y no es fácil determinar á que órden pertenecen estos colosos del reino vegetal, cuya semilla, plantada en diversos países, principalmente en Inglaterra, donde mas de un parque cuenta jóvenes *wellingtonias*, se produce de una manera admirable. Así parece tan extraño que su produccion se haya limitado por la naturaleza á solo dos pequeños valles de 50 millas de extension cada uno. Sin embargo, es un hecho que, á excepcion de los nuevamente plantados, no existe ningun árbol de esta especie fuera de los valles de Calaveras y de Mariposa,

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos, envuélvense en las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres N.º 4.

POR D. ENRIQUE GRAHIT Y PAPELL
 oficial auxiliar de la clase de primeros de la Excm. Diputacion provincial.
 Se halla de venta al infimo precio de 3 reales ejemplar; en casa D. Pedro Grahit é hijo, Zapatería vieja, 3, bajos; en la Imprenta de este periódico; y remitiendo al autor dicho importe en sellos de correos, ó libranzas de fácil cobro.

REMEDIO SEGURO
 PARA LOS QUE PADECEN DE
TOS, catarrros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andren de Barcelona.
 Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.
 Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquín Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres
 Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones asma, catarro, tisis, (constuncion), hesses, gota, & &.
 Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

sa, en cuyo estrecho recinto pasaron ignorados de todos durante siglos, y tal vez miles de años, hasta el dia en que fueron descubiertos de la manera que dejamos dicho.
 Al dia siguiente volvimos á nuestra contemplacion, y despues del almuerzo pasamos algunas horas en medio de aquellas maravillas, que á no verlas con nuestros propios ojos, nos hubieran parecido un cuento de hadas. Hay allí además hasta un centenar de *wellingtonias* de todas edades, mezcladas de pinos y de variedad de arbustos que cubren una extension de 50 acres próximamente. Los árboles jóvenes son sobremanera esbeltos y elegantes; pero los mas viejos van sacándose algo por la copa: sus troncos enormes y compactos suben sin ramas hasta 100 y 130 pies de altura.
 Nada puede expresar el efecto que producen en el ánimo estas soberbias columnas elevando hasta el cielo su espléndida corona de verdura. Algunas están cargadas del tiempo, y en las cavidades abiertas, fácilmente podria colocarse una compañía de soldados; pero la mayor parte permanecen macizas é inquebrantables, verdaderos monumentos de aquella titánica en que el globo estaba poblado de gigantes. Al ver estos árboles recordaba los pinos de 300 pies de altura y 10 ó 12 de diámetro que son en todas partes reyes de las selvas; aquí serian unos enanos. Por lo que hace á nosotros, humildes pigmeos, á cada instante esperábamos ver salir por entre aquellos troncos descomunales al mastodonte y mammoth, estremeciendole la tierra al compás de sus pisadas, ó al plerodactile agitando el aire con sus alas colosales.

Allí cerca estaba, consumiéndose y secándose, la Madre de la selva, de 327 pies de altura y 78 de circunferencia, sin la corteza, porque esta su gigantesca cubierta le fué arrancada y llevada al palacio de cristal de Sydenham. Aun está en pié el andamio que sirvió para esta operacion junto á su tronco desnudo. Así han sido sacrificados los dos árboles mas hermosos de la naturaleza á una mal entendida curiosidad. Vimos otro mas hermoso aún, pero que yace en el suelo medio sepultado en la tierra. Es probable que fuese destruido por un incendio que parece haber quemado parte del bosque en una época indeterminada; porque muchos otros árboles llevaban la huella del fuego. Este se ha quemado interiormente, de modo que forma un túnel de 200 pies de largo, por el cual nos paseamos con los sombreros puestos. Mortífera y terrible debió ser la caída del Padre de la selva, y cuántas victimas no haria en torno suyo! Cuando estaba en pié se dividía á 200 pies de su base en una horquilla inmensurable; hoy no existe nada de la parte superior; pero se calcula, dadas las proporciones de los demás árboles, que no tenía menos de 435 pies de altura; esto es, 30 más que la cruz que remata el cimborrio de la catedral de San Pablo.
 El suelo estaba cubierto de conos desprendidos de las *wellingtonias*. Recogimos gran cantidad de ellos, y despues, rendido el espíritu de tan prolongada admiracion, dimos la vuelta á San Francisco.
 M. J. BENDER.